



PROFESORADO DE FILOSOFÍA **ESPACIO DE DEFINICIÓN INSTITUCIONAL**

Denominación: Filosofía argentina y latinoamericana

Formato: Asignatura

Régimen de cursada: Anual

Ubicación en el diseño curricular: 4° año

Asignación de horas total y semanal: 64 hs (2 hs semanales)

Finalidades formativas:

La asignatura propone dar cuenta de algunos de los desarrollos del filosofar en, para, sobre y desde Argentina y América Latina como lugar hermenéutico y lugar de enunciación, es decir, como ámbito vital, horizonte y tema. La unidad curricular aborda propuestas filosóficas que asumen como exigencia reflexiva diferencial la historicidad y contextualidad del pensar filosófico.

El espacio contribuye a la construcción de una concepción de la filosofía como quehacer personal y comunitario llamado a problematizar la realidad propia. Aporta también al acercamiento a diferentes expresiones y tradiciones argumentativas, metodológicas y actitudinales tendientes a poder interpretar en sede filosófica los desafíos de la realidad local, regional y universal en perspectiva nacional y latinoamericana.

Ubicada en el tercer año de estudios, recoge reflexiones y consideraciones iniciadas en Filosofía de la cultura y Antropología filosófica, a la vez que dialoga de forma horizontal con contenidos de Problemas de filosofía moderna y Ética.

Contenidos:

La “cuestión” de la filosofía argentina y la filosofía latinoamericana. Debates y corrientes en torno a la existencia, viabilidad y estatuto/condición de una filosofía argentina y una filosofía latinoamericana. Propuestas historiográficas.

Filosofía y Pueblos Originarios.

Filosofía y conquista: la cuestión indiana (náhuatl, maya, tojolabal, quechua, mapuche, guaraní). La polémica entre Bartolomé de las Casas y Ginés de Sepúlveda. La “visión de los vencidos”: abordajes actuales.

La filosofía en tiempos de las independencias sudamericanas.

Las ideas filosóficas detrás de la emancipación colonial de la región. El “caso” argentino y la generación del ‘37 (Sarmiento y Alberdi). El positivismo en la región y en nuestro país.



La reacción anti-positivista de inicios del siglo XX y la conformación del campo disciplinar de la Filosofía argentina. Un breve panorama de algunas de las principales figuras: Elvira López, primera filósofa, las sufragistas, José Ingenieros, Alejandro Korn, Coriolano Alberini, Alberto Rougés, Francisco Romero, Carlos Astrada, entre otros y otras. La filosofía de la comunidad organizada.

Expresiones de la filosofía latinoamericana

Marxismo latinoamericano: recepción, relecturas y traducciones (Mariátegui y Sánchez Vazquez). El historicismo y la historia crítica de las ideas latinoamericanas (Zea y Roig). La crítica dependentista y las filosofías de la liberación latinoamericana (Dussel). Filosofía inculturada e intercultural (Kusch). El giro decolonial. Feminismos latinoamericanos.

Algunos ejes temáticos contemporáneos.

La crítica a los “centrismos” del canon de la tradición filosófica: heleno-, etno-, euro-, andro, centrismo. Los presupuestos geopolíticos y geoculturales del pensar filosófico. Modernidad, colonialismo y colonialidad del poder, del saber, del ser, del sentir. Modernidad americana, modernidades y trans-modernidad. Tensiones entre lo particular y universal, y las propuestas de lo universal situado, o pluri-versal.